



**Consejo Económico  
y Social**

Distr.  
GENERAL

E/CN.4/2005/NGO/119  
17 de febrero de 2005

ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS

---

COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS  
61º período de sesiones  
Tema 17 del programa provisional

**PROMOCIÓN Y PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS**

**Exposición presentada por escrito\* por Federación Sindical Mundial,  
organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva general**

El Secretario General ha recibido la siguiente exposición por escrito que se distribuye con arreglo a la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

[8 de febrero de 2005]

---

\*Se distribuye esta exposición escrita sin editar, en los lenguajes, tal como ha sido recibida de la Organización no gubernamental.

## 20 AÑOS DESPUÉS DEL DESASTRE DE BHOPAL

Han transcurrido 20 años desde que uno de los peores accidente laboral de la historia sucediera en Bhopal. En la media noche del 2 de Diciembre de 1984, 40 toneladas de venenos, conocidos o no, fueron emitidos de los tanques 610 y 611 de la sucursal de la unidad productora de pesticidas en Bhopal perteneciente a la empresa transnacional norteamericana Union Carbide Corporation's (UCC).

Toda la ciudad se transformó en una cámara de gas. Hasta la fecha, 25 mil personas inocentes han padecido una dolorosa muerte. Además de ello decenas de miles de víctimas están todavía gravemente heridas. Directa o indirectamente toda la ciudad ha sido afectada.

Las víctimas graves están muriendo lentamente de horribles enfermedades como cancer, TB sin cura, afecciones del corazón y del hígado, conmociones cerebrales y otras dolencias.

Todos los sistemas de sus cuerpos han sido muy afectados incluyendo los sistemas ginecológicos e inmunitarios.

Un elevado número de personas están todavía sufriendo de muchos graves síntomas cuyo origen no siempre son conocidos.

La Federacion Sindical Mundial considera que en 1982 la Union Carbide tenía previa información que si las impurezas se mezclaban en el tanque de almacenamiento de MIC, un gran desastre podría tener lugar. No solo no fueron adoptadas las precauciones necesarias para prevenir tal eventualidad, sino que tal información fue escondida. Toda esta crueldad derivada de la búsqueda de ganancia insaciable por parte de esta empresa multinacional, costó al pueblo de Bhopal enormes sufrimientos incluso hasta la fecha.

Para la Federacion Sindical Mundial la injusta conclusión de 1989 ha convertido a las víctimas gravemente afectadas en indigentes dado que han perdido sus capacidades de trabajo anteriores y sus puestos de labor. Han empleado miles de rupias durante los últimos 20 años en tratamientos médicos para incapacitados, honorarios de abogados, alimentacion de la familia y otras necesidades. Sin embargo, han obtenido solo 15 mil Rs como completa y final compensación después de deducir las ayudas temporales.

Entre otras de las mas relevantes demandas en la sostenida lucha en Bhopal, se encuentra la de revertir las nuevas políticas económicas e industriales que han favorecido tal desastre y los han expuesto a tales riesgos.

La Federacion Sindical Mundial apoya los reclamos del pueblo de Bhopal por la creación de mecanismos de regulación mas fuertes a los efectos de impedir la instalación de tecnologías obsoletas, deficientes y peligrosas que se introducen por las Empresas Multinacionales en los países del tercer mundo como la India; establecer el monitoreo que localice las industrias peligrosas y que afectan el medio ambiente y el

control de la aplicación de las leyes laborales y de las condiciones adecuadas de trabajo a través de órganos tripartitos en los que los trabajadores estén adecuadamente representados.

Como se expresó en la Declaración del Forum de la Sociedad Civil en la XI Conferencia de la UNCTAD en Sao Paulo, Brasil: "...Las Empresas Transnacionales deben ser responsabilizadas con sus actividades lo que incluye el derecho legal de los ciudadanos y de las comunidades a protegerse así mismos contra las inversiones que violan sus derechos...."

**Bhopal es un diáfano ejemplo de a donde conducen las políticas que solo tratan de obtener ganancias sin importar cuales pueden ser las consecuencias.**

- - - - -